

**Zeitschrift:** Bulletin d'information : études et documents / Association des amis de Jean-Jacques Rousseau

**Herausgeber:** Association des amis de Jean-Jacques Rousseau

**Band:** - (1993)

**Heft:** -: La ville s'étend sur tout le pays : actes du colloque. Rousseau, Neuchâtel et l'Europe

**Vorwort:** Avant-propos

**Autor:** Clémenton, Jean-Jacques

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 04.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## AVANT-PROPOS

*Parce que la question européenne se pose d'abord en termes d'identité, l'automne 1992 aura marqué un temps fort pour la Suisse et les Suisses. Entre les craintes de certains et l'enthousiasme de plusieurs, l'Association des Amis de J.J. Rousseau a voulu – concrétisant une idée du professeur Louis-Edouard Roulet – ménager un espace de réflexion où l'écoute de l'histoire pût être l'occasion de prendre, avec le recul indispensable, la mesure des événements. Resituer les enjeux, mettre en lumière les difficultés et les risques qui guettent chaque porteur d'une pensée forte, établir le lien entre vie civique et vie éthique, ces perspectives méritaient une journée d'étude, précisément à ce moment-là. Dans une approche pluridisciplinaire et en recourant aux forces vives de l'Université de Neuchâtel, le Colloque 1992 a donc permis à un très nombreux public de pénétrer plus avant dans l'œuvre de Rousseau, toujours actuelle et féconde, exemplaire et courageuse, novatrice à plus d'un titre.*

*La libre circulation des biens n'a de sens que si elle stimule celle des personnes. Car les échanges conduisent au brassage des idées et donnent ainsi des chances au progrès. Aucun mouvement toutefois ne se produit sans transformation et le champ de tensions dans lequel évolue Rousseau nous touche intimement. Excommunié, mais protestant de sa fidélité, exclu quoique soumis au contrat*

*social, envahi d'un rêve immense, mais confronté à une réalité le plus souvent décevante, acteur de ses pensées et spectateur lucide de ses contemporains, le grand philosophe nous interroge sur nos façons de concevoir la nation, la souveraineté, la patrie, le corps social, les institutions. La liberté enfin. Tout à l'opposé de l'insignifiance et de l'égoïsme, comme le montrent amplement les communications ici retranscrites.*

*Cette intense journée n'aurait pu être réalisée sans l'impeccable disponibilité des conférenciers ni sans la généreuse compréhension et l'appui financier de la ville et du Canton de Neuchâtel, de l'Université de Neuchâtel, des Câbles de Cortaillod et de Maufer S.A. à Môtiers. Grâce au soutien du Comité de l'Association des Amis de J.J. Rousseau et de tous ceux qui ont bien voulu se charger des tâches techniques et administratives qu'exigeait cette entreprise, d'excellentes conditions matérielles ont permis au Colloque de se dérouler sans accroc. Enfin, l'édition de ces Actes doit beaucoup à MM. Frédéric Eigeldinger et Roland Kaehr, qui ont su leur donner une forme digne de leur contenu. Que tous soient ici remerciés de leur engagement et de leur contribution à une meilleure compréhension de la pensée de Rousseau.*

*Le soussigné ne pouvait espérer quitter avec plus de satisfaction son mandat de président qu'en constatant l'intérêt très large soulevé par le Colloque Rousseau, Neuchâtel et l'Europe. Il se réjouit de l'écho qui le prolongera. A coup sûr. Dès les premières pages de ce livre.*

Jean-Jacques Cléménçon,  
Président de l'Association  
des Amis de J.J. Rousseau